

НОВАЯ И НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

ISSN 0130-3864



В НОМЕРЕ:

ЭПИСТЕМОЛОГИЧЕСКИЙ ПОВОРОТ И ЭПИСТЕМА СОЦИАЛЬНОГО
В ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОМ ДИСКУРСЕ XVI–XVII веков

НАЧАЛО СРЕДИЗЕМНОМОРСКОЙ ТОРГОВЛИ РОССИИ
(к 250-летию Кючук-Кайнарджийского мира)

ПО ЗАКОНУ ИЛИ ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ: ДЕБАТЫ В ИСПАНСКОМ
КОНГРЕССЕ ДЕПУТАТОВ ВОКРУГ ЗАКОНОПРОЕКТА О ДИКТАТУРЕ
1848 года

РОССИЙСКОЕ ПОСОЛЬСТВО В БРЮССЕЛЕ И ПОЛЬСКОЕ
ВОССТАНИЕ 1863–1864 годов

ЮБИЛЕЙ ПО ТЕЛЕГРАФУ. 50-летие ПРАВЛЕНИЯ КОРОЛЕВЫ
ВИКТОРИИ (1887) В ЗЕРКАЛЕ РУССКОЙ ПРЕССЫ

«ИСЛАМ» И «МУСУЛЬМАНСТВО» В ОФИЦИАЛЬНОМ ДИСКУРСЕ
И КАТЕГОРИАЛЬНОМ АППАРАТЕ ФРАНЦУЗСКИХ ВЛАСТЕЙ
В 1920-е годы

ТЕГЕРАНСКИЕ ДИСКУССИИ: ОФИЦИАЛЬНЫЕ И НЕОФИЦИАЛЬНЫЕ

Н.А. БУЛГАНИН И Н.С. ХРУЩЕВ В БИРМЕ В 1955 году:
ОТТЕПЕЛЬ, ДЕКОЛОНИЗАЦИЯ И АМБИВАЛЕНТНОСТИ
СОВЕТСКОГО ОФИЦИАЛЬНОГО ЯЗЫКА

«ПРОБУЖДЕНИЕ ИСЛАМА». ФРАНЦУЗСКИЙ ВЗГЛЯД НА
ИСЛАМСКУЮ РЕВОЛЮЦИЮ В ИРАНЕ.
На основе документов архива МИД Франции

5
2024

СОДЕРЖАНИЕ

ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

Федоров С.Е. Эпистемологический поворот и эпистема социального в интеллектуальном дискурсе XVI–XVII веков	5
---	---

НОВОЕ ВРЕМЯ

Паламарчук А.А. «Социальная» терминология в лексикографии De verborum significatione Джона Скина	18
Терентьева Е.А. Социальная терминология в «Трактате о знати» Ж.А. де Ларока де Лалонтьера (1678)	25
Шатохина-Мордвинцева Г.А. «Не пожелала бы ничего лучшего, чем быть приглашенной к этому объединению сил»: присоединение Республики Соединенных провинций Нидерландов к Лиге вооруженного нейтралитета в 1780 году	38
Кудрявцева Е.П. Начало средиземноморской торговли России (к 250-летию Кючук-Кайнарджийского мира)	53
Марей А.В. По закону или по справедливости: дебаты в испанском Конгрессе депутатов во круг законопроекта о диктатуре 1848 года	67
Хорошева А.О. Российское посольство в Брюсселе и польское восстание 1863–1864 годов	80
Лиманова С.А. Юбилей по телеграфу. 50-летие правления королевы Виктории (1887) в зеркале русской прессы	95

XX ВЕК

Ларин А.Б. «Чисто культурно-экономический характер...»: российская земле(вла)дельческая колонизация прикаспийских провинций Ирана и категория «культурное завоевание»	110
Селезнев Ф.А. Российско-румынские отношения в период Балканских войн по воспоминаниям и донесениям посланника в Бухаресте Н.Н. Шебеко (1912–1913)	126
Шубин А.В. Советская военная помощь Турции в 1920–1922 годах	139
Магадеев И.Э. «Ислам» и «мусульманство» в официальном дискурсе и категориальном аппарате французских властей в 1920-е годы	154
Ганин М.А. Научно-технические командировки ученых в Германию в 1920-е годы как один из факторов развития ленинградского промышленного комплекса	168
Филигов А.М. Тегеранские дискуссии: официальные и неофициальные	183
Савицкий Е.Е. Н.А. Булганин и Н.С. Хрущев в Бирме в 1955 году: оттепель, деколонизация и амбивалентности советского официального языка	195
Осипов Е.А. «Пробуждение ислама». Французский взгляд на Исламскую революцию в Иране. На основе документов архива МИД Франции	207
Михайлова Ю.Л. Формирование исторической памяти в Латвии о периоде первой независимости в годы перестройки. 1987–1990	216

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

Трунов Ф.О. Подход ФРГ к комплектованию постоянных группировок НАТО в середине 2010-х — начале 2020-х годов	229
---	-----

РЕЦЕНЗИИ

Любин В.П. К столетию убийства фашистами Дж. Маттеотти (M. Degli Innocenti. Giacomo Matteotti e il socialismo riformista. Milano, 2022)	245
Хавкин Б.Л. «Такой человек исключительно опасен для общества. Тем более если он находится у власти» (А. Кронфельд. Дегенераты у власти. Сексуальные извращения и нацизм: свидетельство психиатра / под ред. Л. Мекаччи, А. Эткинда. М., 2023)	248
Хохолькова Н.Е. Историческая африканистика: вызовы и возможности источниковедения (Источники по истории Африки: проблемы, тенденции, перспективы изучения и использования / кол. монография под общ. ред. А.С. Балежина. М., 2023)	251

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Fyodorov S.E. The Epistemological Turn and the Episteme of the Social in the Intellectual Discourse of the Sixteenth and Seventeenth Centuries	5
--	---

MODERN HISTORY

Palamarchuk A.A. "Social" Terminology in Sir John Skene's Lexicography "De Verborum Significatione"	18
Terenteva E.A. Social Terminology in "Traité de la Noblesse" by Gilles-André La Roque de La Lontière (1678)	25
Shatokhina-Mordvintseva G.A. "I Would Not Wish for Anything Better Than to be Invited to This Unification of Forces": Accession of the Republic of the Seven United Netherlands to the First League of Armed Neutrality (1780)	38
Kudriavtseva E.P. The Origins of Russia's Mediterranean Trade: The 250th Anniversary of the Küçük Kaynarca Treaty	53
Marey A.V. By Law or by Justice: Debates in the Spanish Congress of Deputies Around the Bill on Dictatorship of 1848	67
Khorosheva A.O. Russian Embassy in Brussels and the January Uprising, 1863–1864	80
Limanova S.A. Jubilee by Telegraph: The 50th Anniversary of Queen Victoria's Reign (1887) in the Mirror of the Russian Press	95

TWENTIETH CENTURY

Larin A.B. "Purely Cultural and Economic in Nature...": Russian Agricultural Colonisation and Land Ownership of the Caspian Provinces of Iran and the Category of "Cultural Conquest"	110
Seleznev F.A. Russian-Romanian Relations During the Balkan Wars in the to Memoirs and Reports of Nikolai Shebeko, Envoy to Bucharest (1912–1913)	126
Shubin A.V. Soviet Military Assistance to Turkey in 1920–1922	139
Magadeev I.E. "Islam" and "Muslimisme" in the Official Discourse and Categorical Apparatus of the French Authorities in the 1920s	154
Ganin M.A. Scientific and Technical Business Trips of Scientists to Germany in the 1920s as One of the Factors in the Development of the Leningrad Industrial Complex	168
Fillitov A.M. The Tehran Discussions, Formal and Informal	183
Savitsky E.E. Nikolai Bulganin and Nikita Khrushchev in Burma in 1955: Thaw, Decolonization, and Ambivalences of the Soviet Official Language	195
Osipov E.A. "The Revival of Islam": A French View of the Islamic Revolution in Iran	207
Mikhailova J.L. Formation of Historical Memory of the First Independence Period in Latvia in the Perestroika Years, 1987–1990	216

CONTEMPORARY HISTORY

Trunov Ph.O. Germany's Approach to the Functioning of NATO Standing Force Groups in the Mid-2010s and Early 2020s	229
---	-----

REVIEWS

Ljubin V.P. On the Centenary of Giacomo Matteotti's Murder by the Fascists (M. Degli Innocenti. Giacomo Matteotti e il socialismo riformista. Milano, 2022)	245
Khavkin B.L. "Such a Person is Extremely Dangerous to Society. Especially if He is in Power" (A. Kronfeld. Degenerates Are in Power. Sexual Perversion and Nazism. Testimony of a Psychiatrist / eds L. Mecacci, A. Etkind. Moscow, 2023)	248
Khokholkova N.E. African Historical Studies: Challenges and Opportunities of Source Studies (Sources on the History of Africa: Problems, Trends, Prospects for Study and Application / col. monograph under the general note by A.S. Balezin. Moscow, 2023)	251